
3 
 

 

 
Associazione Italiana dei Professori di Diritto Amministrativo 

 

Presidente 
  Prof. Francesco Manganaro    

 
Consiglio Direttivo 
Prof. Marco Bombardelli 
Prof. Lorenzo Casini 
Prof. Alfredo Contieri 
Prof.ssa Marina D’Orsogna 
Prof. Fabio Francario 
Prof. Remo Morzenti Pellegrini 
Prof. Giuseppe Piperata 
Prof.ssa Gabriella Racca 

 
 
CONSIGLIO DIRETTIVO DELL’ASSOCIAZIONE ITALIANA DEI PROFESSORI DI DIRITTO 
AMMINISTRATIVO 

                                                          
Verbale riunione del 12 luglio 2021 
 
 Il giorno 12 luglio 2021, alle ore 18.35, si è riunito con modalità telematica il Consiglio Direttivo Aipda. 
Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i Prof.ri: Francesco Manganaro 

(Presidente), Marco Bombardelli, , Alfredo Contieri, Marina D’Orsogna, Fabio Francario, Remo Morzenti 
Pellegrini, Giuseppe Piperata, Gabriella Racca.  

È assente giustificato il prof. Lorenzo Casini. 
Assiste alla riunione, su invito del Presidente, il dott. Rocco Parisi, che svolge funzioni di segreteria per 

l’Associazione. 
Nel corso della riunione sono stati trattati i seguenti punti all’ordine del giorno: 

 
 
  
1. Comunicazioni del Presidente 
2. Esame modifiche Statuto 
3. Convegno Annuale AIPDA 
4. Tutela privacy nelle sentenze 
5. Parere ammissione nuovi Soci 
6. Varie ed eventuali   

 

   ***** 

 

Pt.1 o.d.g.:  

         Il Presidente il Presidente comunica che, anche a seguito del secondo sollecito inviato, non tutti i 
relatori del webinar Next Generation EU organizzato dal Consiglio Direttivo il giorno 28 aprile hanno inviato le 
relazioni riviste. Secondo quanto previsto nella scorsa riunione del Consiglio direttivo si procederà quindi alla 
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pubblicazione in un’apposita sezione del sito Aipda sia delle relazioni riviste dagli Autori, sia dei testi sbobinati 
delle relazioni per cui non è pervenuta la revisione.  

Il Presidente comunica che è stato creato un nuovo sito Youtube dell’Aipda con il nome Aipda official, 
raggiungibile dal sito dell’Associazione. Nel sito Youtube sono stati inserite tutte le registrazione dei convegni 
Aipda,  compreso quello  che si  è  svolto  lo  scorso lunedì  5  luglio  sul  tema Oltre le frontiere. La dottrina degli 
“altri”, nell’ambito delle iniziative seminariali dell’Associazione.  

Il  Presidente  comunica  poi  di  avere  predisposto  l’invio  ai  Soci  di  un  invito  ad  iscriversi  nella  lista  
REPRISE del MUR, per la valutazione dei prodotti di ricerca come i progetti Prin. 

Il Presidente comunica che è giunta da parte  della prof.ssa Marina Brollo, coordinatrice dei GEV di 
Area  giuridica  dell’ANVUR  una  lettera  sul  fatto  che  l'Anvur  ha  predisposto  una  nuova  tabella  per  
l'assegnazione alle classi di merito, in base alla quale saranno collocate nella fascia più alta soltanto le 
pubblicazioni che avranno ottenuto una valutazione complessiva di almeno 29/30 (invece che nella fascia 27-30 
della passata edizione). Questo richiede che, per non avvantaggiare di fatto le aree bibliometriche rispetto a 
quelle non bibliometriche come quella giuridica, nella valutazione dei lavori i revisori esterni dovranno 
superare “l’abituale ritrosia”  a utilizzare l’intera scala numerica a disposizione (che va da 1 fino a 10) e, laddove 
una pubblicazione venga ritenuta particolarmente meritevole, non esitare ad attribuire il punteggio di 10. Il 
Presidente comunica al Consiglio direttivo che è sua intenzione diffondere questa informazione tra i Soci che 
hanno dato la loro disponibilità come revisori esterni VQR. Il Consiglio concorda all’unanimità con questa 
proposta. 

Il Presidente aggiorna quindi il Consiglio direttivo sullo stato di avanzamento delle attività che si 
stanno svolgendo nell’ambito della CASAG per discutere delle diverse proposte elaborate sia dai gruppi di 
lavoro costituiti internamento ad essa, sia da alcune delle Associazioni disciplinari, con riferimento alla riforma 
dell’impianto tradizionale del percorso di laurea magistrale in Giurisprudenza (LMG/01) e anche con 
riferimento alla laurea triennale. 

Il Presidente comunica poi che è stata liquidata la fattura del commercialista relativa al 2020, per un 
totale di 500 euro. Inoltre, segnala al Consiglio di avere sostenuto dei costi per l’abbonamento alla piattaforma 
Zoom in occasione dei webinar dell’Associazione, di cui chiederà il rimborso. 
 

Si passa al pt. 2 dell’o.d.g.: 
           

Il Presidente ricorda che nella riunione del 24 maggio i Prof.ri Marco Bombardelli e Alfredo Contieri 
hanno presentato al Consiglio direttivo le modifiche proposte per adeguare lo Statuto dell’Associazione alle 
esigenze di rinnovo emerse nelle due Assemblee dei Soci del 15 luglio 2020 e del 9 ottobre 2021. Le modifiche 
sono state considerate e valutate dal Consiglio direttivo nella riunione del 14 giugno, al termine della quale è 
stato predisposto un nuovo testo, successivamente inviato ai componenti del direttivo per l’approvazione. Il 
Consiglio direttivo approva il testo inviato e decide di sottoporlo ai soci, per l’approvazione delle modifiche 
statutarie proposte, in occasione dell’Assemblea ordinaria che, secondo quanto stabilito nelle precedenti 
riunioni del Consiglio direttivo, si svolgerà in concomitanza con il Convegno annuale previsto per il prossimo 8 
ottobre.  
  

 
Si passa al pt. 3 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente ricorda che il  Consiglio direttivo ha deciso di organizzare il prossimo Convegno annuale 
in presenza, nella giornata dell’8 ottobre 2021, presso l’Università Luiss di Roma. Date le restrizioni che 
comunque saranno imposte dalle misure di prevenzione dell’emergenza sanitaria ed al fine di consentire la 
massima  partecipazione,  il  Convegno  si  svolgerà  in  un  solo  giorno,  nella  mattinata  dell’8  ottobre,  mentre  il  
pomeriggio sarà dedicato all’Assemblea annuale dei Soci, che, compatibilmente con le suddette misure di 
prevenzione,  si  svolgerà  in  presenza,  secondo  quanto  già  stabilito  nella  riunione  dello  scorso  14  giugno.  Il  
Consiglio direttivo ribadisce la propria intenzione di svolgere Convegno annuale ed Assemblea ordinaria dei 
Soci in presenza, riservandosi di verificare in una riunione da tenersi nella prima decade di settembre se 
effettivamente sussisteranno le condizioni normative e di opportunità per svolgere le proprie iniziative con tale 
modalità.  

Il Presidente apre quindi la discussione relativa all’individuazione del tema del Convegno, nell’ambito 
della quale emergono in particolare due proposte, una relativa al tema delle “nuove povertà”, reso 
particolarmente attuale anche dalle conseguenze dell’emergenza sanitaria e l’altra relativa al tema del “ritorno 
del diritto amministrativo”, su cui ci si sta confrontando non solo in Italia, come è emerso anche dalle relazioni 
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presentate al webinar organizzato dall’Associazione lo scorso 5 luglio. Entrambe le proposte raccolgono molto 
interesse e viene prospettata l’ipotesi di individuare un titolo che consenta di considerarle entrambe, nei 
diversi collegamenti che tra di esse si rendono possibili. Al fine di assumere una decisione su questo punto il 
Consiglio direttivo concorda di svolgere una apposita riunione, che viene fissata per il prossimo lunedì 19 
luglio, ad ore 18.30. 
 

 
Si passa al pt. 4 dell’o.d.g.: 
 
 

Il Presidente ricorda che dopo la comunicazione ai Soci del documento di base sul trattamento dei dati 
personali negli atti giudiziari approvato dal Consiglio Direttivo nella riunione del 30 marzo, era stato previsto 
di aggiornare le modalità  di presentazione del documento, prevedendo l’organizzazione di una iniziativa 
scientifica, che coinvolga oltre ad Aipda tutte le istituzioni interessate (Consiglio di Stato, Corte di Cassazione, 
Corte dei conti, Ministero della Giustizia, Garante per la protezione dei dati personali), al fine di riflettere 
congiuntamente sulle numerose questioni evidenziate nel documento. In tal senso sono giunte diverse 
segnalazioni di interesse, attraverso una lettera del Presidente del Consiglio di Stato e le indicazioni raccolte 
dal Prof. Francario in alcuni incontri con i vertici delle altre istituzioni. Il Presidente comunica quindi la sua 
intenzione di inviare ai vertici delle istituzioni interessate una lettera (proposta dal Prof. Francario e 
comunicata ai componenti del Direttivo) volta a raccogliere la loro disponibilità per un incontro di studio da 
tenersi nel prossimo autunno. Il Consiglio concorda con la proposta e approva questa iniziativa all’unanimità.  
 
 
Si passa al pt. 5 dell’o.d.g.: 

 
Il  Presidente  comunica  che  ha  chiesto  l’iscrizione  all’Associazione  la  prof.ssa  Sara  Spuntarelli.  Il  

Consiglio direttivo ne prende atto con viva soddisfazione ed esprime all’unanimità parere favorevole. 
 
Si passa al pt. 6 dell’o.d.g.: 
 

Non ci sono varie ed eventuali 
 

Non essendoci ulteriori punti da trattare, la riunione viene chiusa alle ore 20.30. 
 
12 luglio 2021 
 
F.to Presidente 
Francesco Manganaro 

F.to Segretario  
            Marco Bombardelli 


